

DOHad: Developmental Origins of Health and Disease

生命を科学する 明日の医療を切り拓く

実験医学

Experimental Medicine

特集

D

われ
胎生
どこ



図1 DOHaD学説の検証

DOHaDとはDevelopmental Origins of Health and Diseaseの略であり、「将来の健康や特定の病気へのかかりやすさは、胎児期や生後早期の環境の影響を強く受けて決定される」という概念です。

1980年代から1990年代初頭にかけて「低出生体重児は成人期に糖尿病や高血圧、高脂血症など、いわゆるメタボリックシンドロームを発症するリスクが高い」という疫学調査の結果が相次いで報告されました。イギリスのBarker先生らはその結果をもとに「胎児プログラミング仮説」を提唱しました。この仮説では、子宮内で低栄養に曝された胎児は出生体重が減少するばかりかその環境に適合するための体質変化が生じ（エネルギーをためこみやすい体質に変化し）、出生後に児の栄養環境が改善すると相対的な過栄養状況となるためこれらの疾病を発症するリスクが高くなる、というような説明がなされました。しかしこの胎児プログラミング仮説では、低出生体重児とならないような児の体質変化、生活習慣病以外の疾病リスク、世代を超えて伝搬しうる疾病リスクや栄養環境以外で生じる体質変化などを説明することができません。このような胎児プログラミング仮説の限界を受けて、Gluckman先生とHanson先生が提唱したのがいわゆるDOHaD仮説です。



胎児プログラミング仮説が一般化されたDOHaD仮説では、「発達過程（胎児期や生後早期）における様々な環境によりその後の環境を予測した適応反応（predictive adaptive response）が起こり、そのおりの環境とその後の環境との適合の程度が将来の疾病リスクに関与する」と考えられています。DOHaD仮説で生じるとされる体質変化、すなわちpredictive adaptive responseが起こるメカニズムも、最近の研究から徐々に解明されてきました。この反応は遺伝子の発現部位を調節するエピゲノム変化を介して起こることがわかっています。遺伝子の発現部位を調節するこの機構は、食物や薬物、ストレスなど後天的な要因によって起こる遺伝子の化学修飾です。このエピゲノム変化によって発現する遺伝子の調節がなされるため、疾患発症のリスクが変化すると考えられています。しかもこのエピゲノム変化は世代を超えて遺伝しうることが議論になっており、その一部は可逆的であることも報告されています。

胎児期や生後早期のいわゆる発達過程は、将来の病気のリスクを決定するいわばwindow periodです。この時期からのよりよい食育や成育環境を通して将来の疾病リスクを減すること、さらに個々の遺伝的背景をもとに疾病リスクに対して早期から介入していく、いわゆる「先制医療」の概念が注目されています。「病気になる人を待つ」これまでの医療とは全く異なった「先制医療」が今後求められる時代がやってくるかもしれません。

同じ遺伝子を有する一卵性双生児でも顔かたちや性格は全く異なる場合があるが、 DOHaD 学説は 19 世紀初頭にラマルクが提唱した「獲得形質の遺伝」の再評価に通じるものであり、 遺伝学・生物学の本質的な問題に直結する問題である。基礎医学の観点では、環境要因と遺伝素因の相互作用がどのように記憶されて個体の表現型を決定するのか、臨床医学の観点では、 DOHaD 学説を踏まえて疾患の発症予測がどの程度可能なのかが重要である。ヒトの生涯ではライフステージごとに発症する疾患が異なるため、従来の医療では産婦人科学、小児科学、内科学・精神科学、老年医学のようにヒトの生涯が恣意的に区切られているが、 DOHaD 学説は、前世代、現世代、次世代に渡る世代継承性を踏まえて一人の生涯をフォローする究極の個別化医療であり、両者は本質的に異なるものである。アカデミアにおける医学、栄養学、薬学・農学などの研究者のみならず製薬・食品業界の研究者、医療現場の臨床医、食育を実践する教育現場の養護教員、行政担当者らが総力を結集し、 DOHaD 学説を踏まえた新しい学際的な潮流が創成される必要がある。

日本を含む多くの先進国では高齢化社会の到来により、健康長寿の増進による社会保障費の節減が重要な社会的課題になっている。DOHaD 学説の観点より、「胎生期・発達期」におけるハイリスク群の同定と食品成分などによる早期介入による先制医療・精密医療の実現を期待したい。